

	Ptas.	Cts.
España	1'25	
Extranjero (Unión Postal).	2'50	
Ultramar.	2'50	
Número suelto.	0,05	

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA.—AVISOS Y NOTICIAS

Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Varlas noticias

Madrid 17 á las 2 t.

Ayer tarde los médicos declararon la convalecencia de S. M. el Rey.

La Reina anunció al Sr. Sagasta su propósito de reanudar las consultas, y al efecto inmediatamente, convocó á los señores Jovellar y Martínez Campos.

Nuevo Gobierno

Madrid 17 á las 2 t.

Hoy ó mañana quedará formado el nuevo gobierno y el lunes se presentará á las Cámaras. El Rey sigue en su mejoría.

El general Martínez Campos

Madrid 17 á las 2 t.

El general Martínez Campos cree debe castigarse al Sr. Sagasta con la vuelta al poder de los conservadores por no haber realizado la conciliación.

El general Jovellar

Madrid 17 á las 2'70 t.

El general Jovellar se mostró partidario de la continuación del Sr. Sagasta en el poder, juzgando inoportuna la llamada de los conservadores indicando también la conveniencia de un ministerio intermedio.

El Conde de Toreno

Madrid 17 á las 2'15 t.

Desde las doce y treinta hasta la una y treinta conferencia con S. M. la Reina el Conde de Toreno, abundando en las mismas opiniones del Sr. Cánovas é insistió que los conservadores aceptarán el poder siempre que la Monarquía los necesite.

El Sr. Martos

Madrid 17 á las 2'30 t.

De once á doce y media ha conferenciado el Sr. Martos con S. M. la Reina y dijo, según las deducciones que se han hecho, ser conveniente la formación de un ministerio intermedio presidido por los Señores Jovellar ó Martínez Campos, y descartó al Sr. Martínez por haberse inclinado mucho del lado del Sr. Sagasta.

Paris

La epidemia y los conflictos en hospitales y enterramientos.—Los teatros y las barracas del boulevard.—Los muertos durante la semana. Un agente de orden público caballero de la Legión de Honor.

Casi es ya inútil hablar de la epidemia á los lectores del *Paris*: es como ir á referir lástimas al que está afligido por ellas.

En los momentos en que empiezo á escribir, la epidemia acusa un principio de decrecimiento aunque aumentando del centro á la periferia, es decir, en los departamentos, en algunos de los cuales el mal toma caracteres más graves que los observados en París mismo.

Con ocasión de las circunstancias por que ha pasado, y aún pasa, esta capital, la prensa ha hecho ver las deficiencias de los servicios relacionados con la asistencia de los hospitales y el entierro de los muertos. Los hospitales, tan bien montados aquí han sido insuficientes de todo punto; bien es cierto que la afluencia de atacados ha sido superior á la de los tiempos del cólera; fué preciso recurrir á la administración militar, y ésta facilitó las nuevas tiendas de campaña que figuraron en la Exposición de la Explanada de los Inválidos, los cuales fueron colocados en los patios del hospital Beaujon, prestando excelentes servicios.

La administración de Pompas Fúnebres ha pasado por verdaderos conflictos, á pesar de su buena organización. La *influenza* dejó en cuadro las filas de cocheros y enterradores, y llegó á atacar hasta los caballos; fué preciso contratar cocheros de cualquiera manera y obligar á los dueños á esperar cuatro y seis horas en las puertas de los cementerios para dar tiempo á que los enterradores hiciesen su triste faena. Asimismo tuvo la Administración de Pompas Fúnebres que comprar deprisa y corriendo caballos para servicio de los coches fúnebres.

Realmente, y vistos los hechos sin pasión, las deficiencias de que se quejan los periódicos son disculpables, atendido lo excepcional de las circunstancias y el número inmenso de atacados que han llamado en las puertas de todos los hospitales.

Lo mismo que en Madrid, la epidemia ha suspendido en parte la vida ordinaria de París. Los teatros están casi desiertos porque todos te-

men exponerse al cambio brusco de temperatura á la salida, y sólo parte de la población flotante extranjera frecuenta á primera hora las salas de espectáculo y á última los cafés del boulevard.

Entre las víctimas de esta desanimación son dignos de toda simpatía los pobres vendedores de juguetes que por los hermosos días de Nohel y año nuevo colocan sus barraquitas á lo largo de los boulevares. Estos vendedores son pobres gentes que aborran durante todo el año cinco ó seis luses que emplean al llegar estos días en juguetes y chucherías propios de las pasadas fiestas; la mayoría de los años realizan una ganancia modesta, pero suficiente para ellos, y este año han perdido estas pobres gentes cuanto habían gastado, quedándose con género invendible pasada esta ocasión, por lo cual, y compadecido el prefecto, les ha autorizado para que continúen quince días más en sus barracas.

Ciertamente también que este año, y con las preocupaciones de la epidemia, el genio inventivo de los que se dedican á construir el *juguete del año* no se ha aguzado, y los que se han exhibido en las barraquitas del boulevard han carecido de originalidad en absoluto.

No salimos del tema de la epidemia, y ella nos proporciona asunto bastante para el artículo. Muchas personalidades ilustres han pagado su tributo al azote, unas per saldo definitivo y otras en parte nada mas.

Ni Fernando Fournier, ni Aquiles Picart, muertos durante la semana, fueron ilustres en vida, pero sí fisonomías lo bastante curiosas para ser mencionadas aquí.

Fournier fué el fundador de la *claque* teatral de la Francia contemporánea. Empezó alquilando trajes de teatro, y su frecuente trato con autores, actores y empresarios, le hizo concebir la idea de organizar debidamente la *claque*, como así lo hizo con gran inteligencia y fortuna.

A Fournier deben muchas celebridades de hoy los primeros aplausos de ayer, y trabajó con tanto éxito aquel servidor del dios de este nombre, que reunió fortuna considerable, hasta el punto de poder hacer préstamos de gran cuantía á empresarios quebrados.

Fournier deja un gran vacío en muchos teatros de París, y un millón de fortuna horadamente ganado, sin contar la amistad que le profesaban las mejores firmas de la literatura contemporánea.

Del otro muerto en la semana puede decirse lo contrario que de Fournier; éste edificaba y Aquiles Picart derribaba.

En Picart puede personificarse la *piqueta demolidora* de los innovadores y revolucionarios. Picart era contratista de derribos en grande escala, y por su cuenta vino abajo gran parte de París viejo. Picart derribó las Tullerías, el antiguo Hotel de Ville, la antigua Casa de Correos, el barrio viejo en que estuvo el cuartel de Enrique IV, y cuando el prefecto Haussmann emprendió la valerosa obra de trasformar París, Picart fué el encargado de derribar el viejo barrio, por cuyo emplazamiento pasa hoy la hermosa Avenida de la Opera.

También Picart deja una fortuna labrada con un trabajo honrado é inteligente.

Para concluir y con objeto de que sirva de estímulo, diré que acaban de hacer caballero de la Legión de Honor... á un agente de orden público llamado Gerard.

Gerard ha merecido la cruz por una serie de hechos heroicos y caritativos que le hicieron digno de tan alta distinción, pero aun sin tener aquellos en cuenta, sépase que la hubiera merecido igualmente por ser una excepción en su clase, pues Gerard, simple agente de orden público, es ilustrado, atento hasta con el malhechor y profesa el principio de que el agente es un servidor del público que le paga.

¿Habrá muchos de quienes pueda decirse otro tanto?

MONDAY.

Desde Barcelona

La manifestación republicana

14 de Enero de 1890.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Como en ninguna parte veía señales de esa profunda agitación entre los elementos republicanos de Barcelona que suponen los impresionables periódicos y políticos madrileños, he recorrido estos días los círculos y he leído con atención la prensa de esta ciudad para ver si hallaba motivos de alarma. El resultado ha sido completamente negativo. Lo único que ha podido dar lugar á ese abultamiento de los hechos por la prensa de Madrid, cuyas impresiones re-

fleja, como es natural, la de provincias, es el haberse llevado á efecto la coalición pasajera, no en ningún modo la fusión, de zorrillistas y federales en circunstancias gravísimas y que amenazaban llenar de consternación á España.

Los elementos republicanos que acaban de unirse para verificar una manifestación, lo han verificado ya otras veces por causas análogas, volviendo á separarse después. Además, en Barcelona no se hallan tan separados como en Madrid y muchos otros puntos de España federales y zorrillistas. Basta que sus jefes deseen formar el nudo para que sus subordinados bajen con respeto la cabeza.

Si fueran uniones como esta razón para alarmarse, ya hace tiempo que debiéramos temblar, pues hay poblaciones de España donde están fusionados, ó poco menos, los grupos federal y zorrillista, y hasta en alguna el que reconoce la jefatura de Castelar.

Ya digo: la unión en sí no tiene ninguna importancia. Debíase dar como todos los años, una prueba de admiración á los republicanos muertos en 1874 defendiendo sus ideales y que se hallan enterrados en el cementerio de Sarriá. Antes reuníanse en su Centro unos cuantos federales el segundo domingo de Enero y dirigíanse á dicho cementerio para depositar una corona sobre la tumba de sus correligionarios. Los zorrillistas hacían lo mismo, cuando no se olvidaban de ello. Este año todos se han acordado de que debían este tributo á los muertos y se dispusieron á celebrar federales y zorrillistas sus respectivas manifestaciones, cuando se les ocurrió ya á última hora que sería un golpe de efecto presentarse en las graves circunstancias que atravesamos, ó mejor que atravesábamos, puesto que ha desaparecido la causa que tales las hacía, unidos y como un solo partido en la última morada... de Sarriá.

¿Es esto razón suficiente para alarmarse?

La manifestación del domingo, que según dicen los que podrían saberlo, pero que no lo saben porque las ilusiones les impiden ver la realidad, amenaza ser más imponente que la célebre y estúpida de los pueblos del llano, nos lo enseñará.

Y no digo más porque el asunto no lo merece.

B. AMENGUAL.

En Despeñaperros

Siempre que se quiere producir alguna alarma se dirigen tres ó cuatro personas á Despeñaperros, levantan un par de metros de rails, se esconden en aquellos vericuetos y nada más. Esto es probablemente lo que ha pasado ahora también.

El sábado amaneció cortada la vía en santa Elena.

El *Correo*, expresando su opinión de que el suceso carece de importancia, dice:

"También se ha dicho que la cortadura la habían producido obreros despedidos de la compañía ó trabajadores de Linares; pero la verdad es que esto no se sabe aún con precisión, como no se sabe tampoco si habrán sido otras personas á quienes haya podido perturbar la fiebre política.

Sea lo que fuere, deben haber sido muy contadas personas los autores del accidente, porque las fuerzas de la Guardia civil que han salido de Ciudad Real, de Jaén y de Córdoba no encuentran rastros de partida alguna; ni alcaldes ni nadie dan noticias de tal partida.

El telégrafo no ha estado interrumpido un solo momento.

Los trenes correo y exprés de Andalucía, que debieron llegar á Madrid esta mañana á las seis y á las nueve, respectivamente, se han fusionado, y habrán llegado esta noche de siete y media á ocho.

La vía está expedita desde hoy al medio día, Los barrenos puestos han sido cuatro, según noticias autorizadas; de los cuales, sólo dos hicieron explosión.

Las primeras noticias de este accidente, las tuvo el Gobierno cerca de la una de esta madrugada; después, por tanto, de la reunión de ministros, verificada anoche en Palacio. Se recibieron, casi al mismo tiempo, del comisario del Gobierno en Manzanares y de los empleados del ferrocarril."

El parte oficial dijo lo siguiente:
"A las 12 (2'5 tarde).—El gobernador al ministro de Gobernación:

Tengo el honor de comunicar á V. E. que, según me participa desde Vilches el comandante de la Guardia civil enviado con motivo cortadura viaducto, fué éste de poca importancia y se halla ya corregida, circulando los trenes con regularidad y sin necesidad de trasbordo.

De las investigaciones verificadas por la Guardia civil resulta que nadie ha visto partida armada alguna, deduciéndose se debe el hecho á algún malvado que aisladamente lo haya cometido.

La Guardia civil vigila vías férreas y telegráficas.

Como V. E. comprenderá, este hecho aislado, aunque punible, carece de la importancia que ha podido dársele.

Tranquilidad completa en toda la provincia.

Los partes recibidos en la inspección administrativa del gobierno fueron los siguientes:

Cárdenas (9'50).—Según aviso del capataz de la novena brigada, el tren núm. 21 está detenido en el kilómetro 276 por encontrarse cortado el puente viaducto del kilómetro 272, faltando desparejas de carriles y teniendo cuatro barrenos en un machón. No hay desgracias personales.—Alvarez.

Cárdenas (10'30 noche).—Según participa el guarda de noche de la novena brigada, Antonio Ortiz, se encuentra cortada la vía en el kilómetro 272, ó sea en el puente viaducto, por fuerza armada, no teniendo noticias del tren correo.—Alvarez.

Cárdenas (11'10 mañana).—Recibido aviso por un obrero de que hay vía libre y salgo en una máquina con precaución á buscar el tren 21.—Alvarez.

Manzanares (12'5 mañana).—Según dice el capitán de la Guardia civil de Linares, á las once y treinta, en Venta de Cárdenas, después de recorrido el trayecto de Santa Elena á Cárdenas, no ha encontrado ninguna persona sospechosa, deterioro del puente viaducto es insignificante.—El comisario, Valiente."

El puente destruido es el que hay entre Santa Elena y las Ventas de Cárdenas.

El tren correo que debió llegar á Madrid el domingo á las seis de la madrugada sufrió un retraso de dieciséis horas á consecuencia de hallarse inutilizado el puente de Cárdenas.

No hubo necesidad de hacer trasbordo porque el desperfecto del viaducto es pequeño.

Los viajeros del tren correo refieren que no observaron en el puente más que ligeros deterioros y que vieron mucha fuerza de la Guardia civil á los lados de la vía.

El lunes no se tenía aun noticia alguna de la supuesta partida ó de los individuos que llevaron á cabo la cortadura del viaducto en Despeñaperros.

Parece, pues, que el hecho no tiene la importancia que se creyó en un principio; pero las medidas del Gobierno están justificadas por los primeros telegramas que, anunciando el suceso, se recibieron.

En uno de ellos se dijo que el guarda que vivió á los criminales aseguraba que éstos iban bien armados, y en otro posterior se añade el detalle de que, mientras cuatro de ellos llevaban á cabo el atentado, otros cinco permanecían sentados á poca distancia.

De todos estos modos, el Gobierno dispuso que salieran de Córdoba para el punto del suceso dos compañías de infantería que, en unión de alguna fuerza de Guardia civil, vigilen la línea y exploren los alrededores por ver si encuentran á los autores del atentado.

El envío de fuerzas á dicho punto no tiene importancia, pues allí las ha habido casi siempre, y hace muy poco tiempo que las habían retirado.

NOTICIAS

Del Extranjero

Ha fallecido el célebre canónigo Delinger, que como se recordará fundó la secta llamada de los *viejos católicos*, la cual no prosperó á pesar de la protección que le dispensaron las autoridades alemanas durante mucho tiempo.

—Los boulangieristas se organizan de nuevo en París, habiendo emprendido una enérgica campaña.

Ahora tratan de ver si obtienen mayoría en el Ayuntamiento de esta capital.

Su objetivo es apoderarse del Ayuntamiento para disponer de todos los empleados municipales y ser los dueños de la elección de los representantes de París.

Los ministeriales dicen que si esto llegara á suceder, se apelaría al sistema de crear una comisión municipal de nombramiento gubernativo que sustituyera al Ayuntamiento.

—En breve se publicará un decreto imperial designando oficialmente heredero presunto del tro al archiduque Francisco Fernando, hijo pri-

megénito del archiduque Carlos Luis; éste último renunciará sus derechos en su hijo.

El ministro de Justicia de Hungría se encuentra actualmente en Viena, para tomar parte en las conferencias que tratan de dicho asunto.

—El mayordomo de la corte de Viena príncipe de de Hohenlohe, acudió á la embajada de España en busca de noticias de la salud de don Alfonso XIII.

Los Sres. Kallag Taaffe y la mayoría de los diplomáticos, así como otras muchísimas personas de distinción, han hecho lo propio, demostrando el profundo interés que les inspira la suerte del Rey niño.

—Ha causado general sentimiento la muerte del general Rafael Pasi, primer ayudante de campo del rey de Italia.

—Se insiste en que el gobierno otomano intenta dirigirse nuevamente á las grandes potencias, demostrando que la continuación del Principado búlgaro y algunos sucesos recientes relacionados con el crédito del mismo, constituyen una violación de los derechos de la Sublime Puerta.

—El diputado Mr. Gerville Reache tiene intención de interpellar á Mr. Tirard acerca del supuesto viaje del presidente de la República á Bruselas.

El jefe del gobierno, que desde el primer momento admitió la interpelación, contestará haciendo público el origen de semejantes invenciones, y aprovechará la oportunidad para reducir á la nada aquellos rumores y los de dimisión ó reforma del gabinete.

—Si Santidad León XIII anunció á todas las personas que asistían á su misa que la celebrada era consagrando su intención al restablecimiento del rey de España y les invitó á que orasen por Alfonso XIII.

—Una correspondencia de Buda Pesth desmiente que el archiduque Carlos Luis tenga intención de renunciar los derechos de sucesión en favor del archiduque Francisco Fernando, quien será proclamado príncipe heredero.

—El príncipe y la princesa de Mónaco han hecho su entrada en medio del mayor entusiasmo.

—Hay noticias de un grave incidente ocurrido entre el gobierno de la República de Haití y el consul general de Inglaterra de Puerto Príncipe.

Este último ha teleografiado á su gobierno diciéndole que ha sido gravemente insultado por el gobierno haitiano.

Se cree que una división naval inglesa se presentará en las aguas de la isla de Haití.

Acaso los Estados Unidos interpongan sus buenos oficios para evitar un conflicto.

—Ha salido con dirección á Suez el explorador Stanley.

De la Península

Esciben de Iznalloz (Granada) á un periódico de la capital, relatando un hecho que demuestra una vez más lo arraigado que se halla todavía el fanatismo religioso en algunos pueblos.

Un vecino conocido por Zamora, cuyo oficio es componer sillas, ocupábase en cortar un palo de pino, y en las vetas pareció que se dibujaba la imagen de la Virgen de los Remedios.

El sillerero llamó á consulta á su mujer, que fué de la misma opinión que el marido, y los dos resolvieron cortar en tres rodajas el palo, para convencerse plenamente del milagro, antes de aventurarse á darlo á conocer al pueblo.

En efecto, los esposos resolvieron declarar que el dibujo que las vetas de aquel humilde palo de pino figuraban por cualquier punto que se partiese, era la verdadera imagen de Nuestra Señora de los Remedios.

FOLLETIN DE «LA ALMUDAINA» 6

El drama de la calle de la Paz

POR

ADOLFO BELOT

IV.

Extracto del interrogatorio del portero de la calle de la Paz número 6.

P. ¿Cuándo tuvisteis conocimiento del crimen que nos ocupa?

R. Hace una hora.

P. ¿Habeis advertido algo de particular durante la tarde y la noche última?

R. No señor.

P. La ventana del cuarto de Mauricio Vidal da sobre el patio y es extraño que habitando en frente no hayais oído los gritos de la víctima.

R. Tuve gente toda la tarde en mi habitación: mi cuñado, empleado en el ministerio de Hacienda; el portero del boulevard de Capuchinas, núm. 44; y un primo de mi mujer. Tomamos café y bebimos marrasquino hasta las once, y ninguno oyó nada de particular.

P. ¿A qué hora entró anoche en su casa Mauricio Vidal?

Como el caso no era para menos, Zamora y su mujer, al verse de tal modo favorecidos por la Divina Providencia, comenzaron á llorar de alegría, y salieron por las calles de la villa dando gritos y publicando la buena nueva.

Poco tardó en propagarse la noticia del milagro, y á las cuatro de la tarde casi todo el vecindario estaba aglomerado en las Eras del Castillo, donde se hallaban los silleros, y hombres, mujeres y niños, arrasados los ojos de lágrimas, besaban y rebesaban aquellos trozos de madera, dando gracias á Dios por haber permitido un milagro tan patente y de tal naturaleza.

Por aclamación del público se acordó repartir los trozos de madera, y todos querían llevarse uno. Al fin se decidió el reparto de dos, quedando otro en poder del Zamora.

Muchas personas ofrecieron cantidades de consideración por aquellos trozos de palo; pero inútilmente, porque los afortunados poseedores no se desprendían de ellos á ningún precio.

Por el vecindario se ha extendido la creencia de que el Zamora es un nuevo santo.

—Un contribuyente, vecino de Carabanchel Bajo, refiere que al anunciar el cobro de la contribución en el segundo semestre, se presentó en casa del recaudador, quien, por no tener el recibo en su poder, la manifestó que volviera al día siguiente. Tampoco al otro día pudo hacer el pago por igual motivo, visto lo cual el recaudador manifestó que ya le avisaría.

Y con efecto, le ha avisado al cabo de mes y medio, pero exigiéndole apremios y recargos por una demora que no es imputable al contribuyente, sino á la administración ó al recaudador.

¿De cuántos abusos como éste no serán víctimas los contribuyentes!

—El vicario de Hernani recibió hace unos días un anónimo exigiéndole 2.500 pesetas con la amenaza de que sería asesinado si no entregaba dicha cantidad.

Igual anónimo recibió otra persona de aquel pueblo, la cual se avisó con las autoridades, concertando la manera de aprehender al criminal. La persona indicada depositó una cartera en el sitio designado, salió el ladrón, se apoderó de ella y echó á correr sin que pudiera ser capturado ni conocido.

—Dice el *Diario de Castellón*:

«Un caso curiosísimo ha ocurrido en esta ciudad.

Había en una familia un individuo postrado en cama y enfermo de gravedad.

Una parienta de éste, mujer piadosa, vió un cuadro en la pared de la sala donde el paciente sufría, y llena de fervor púsose á rezar implorando la salud del enfermo.

Anteayer estaba éste fuera de peligro, y la mujer, muy alegre, atribuía la curación al santo, el cual resultó no ser otro que el retrato de don Manuel Ruiz Zorrilla.

—Las Palmas (Gran Canaria) 12. (Por el cable de la Compañía Nacional Española).

Ayer salió de nuevo de este puerto la escuadra inglesa.

Se ignora el punto adonde se dirige.

Las últimas noticias de la factoría española de Río de Oro dicen que reinaba completa tranquilidad en ella.

Las transacciones con los indígenas segúan paralizadas.

—Ha fallecido en Valencia D. Joaquín Arnau, catedrático de metafísica de la Universidad de aquella capital y antiguo compañero nuestro en la prensa madrileña.

Era el Sr. Arnau uno de los hombres que más honraban la juventud docta del país, uno de los republicanos más sinceros, más convencidos y mas entusiastas, uno de los periodistas de

R. A las siete y media, después de comer.

P. ¿Le hablasteis vos mismo?

R. Sí señor, para preguntarle si necesitaba algo; pero rehusó mis servicios diciéndome que tenía que escribir dos ó tres cartas y que se acostaría temprano para ir á primera hora á esperar la diligencia de Marsella; le pregunté si debía despertarlo y me dijo que era inútil, que su impaciencia no le dejaría dormir.

P. ¿Es decir que estáis encargado del servicio del Sr. Vidal?

R. Sí, señor; subía por la mañana á las diez, tomaba las órdenes del señor, le aseaba el cuarto, y después no le volvía á ver, porque salía, no entrando hasta la noche.

P. ¿Visitaba mucha gente al Sr. Vidal?

R. Dos ó tres amigos, siempre los mismos, que hablaban algunos momentos de negocios con el Sr. Vidal y se marchaban.

P. En este tiempo, ¿no habeis notado que fuese ninguna persona estraña á casa del señor Vidal?

R. Si señor, antes de ayer á las cinco, llegó una persona á quien yo nunca había visto; era un hombre joven, alto, rubio, bien vestido, de buenas maneras; cuando le dije que el señor Vidal había salido, pareció contrariado y me dijo que volvería al día siguiente.

P. ¿Y volvió?

R. No señor.

P. ¿Estais seguro?

R. Si señor, yo mismo se lo hice notar al Sr. Vidal, que me contestó que no tenía en mucho su visita.

P. ¿Conociais su nombre y se lo dijisteis á el Sr. Vidal cuando él os dió esa respuesta?

más brillante pluma y uno de los oradores de más elocuente palabra.

Su muerte ha sido muy sentida por cuantos tenían la honra de tratarle. En el número de ellos nos contábamos, y á su familia enviamos nuestro sincero pésame.

—Telegrafía el gobernador de Toledo que se declaró un incendio en la estación de Talavera de la Reina, quemándose toda la armadura del andén y algunas maderas y puertas.

Desconócense las causas del siniestro que, afortunadamente, no ha producido desgracias personales.

—Los exportadores de naranjas de Valencia han dirigido al ministerio de Estado una exposición suplicándole llame la atención de nuestros consules en Inglaterra acerca de las operaciones del negocio, para que, estudiándolo por sí mismos en todos sus detalles, precisen por medio de un expediente los hechos abusivos que puedan cometerse y las reclamaciones de los exportadores españoles, á fin de deducir en su día las quejas que procedan ante el gobierno de la Gran Bretaña, y pedir las medidas más eficaces para evitar su reproducción y salvar de este modo los derechos y los intereses del comercio español.

En Inglaterra hay necesidad de valerse para ventas de los corredores motriculados, que han de ser forzosamente de nacionalidad inglesa, y ellos, prevalidos de ese privilegio y unidos, exigen en sus cuentas de venta gastos que no están debidamente justificados, porque, según parece, responden á operaciones imaginarias.

Las clasificaciones de la calidad y estado de la fruta que han de prececer á las subastas pueden hacerse tan arbitrariamente que muchas veces aparezcan al público como resultado de un reconocimiento que no existe, cuando las cajas están todavía en la bodega del buque, y esas subastas pueden dar lugar á confabulaciones que originen la ruina de los exportadores.

—Uno de los *Vitelas* preso como autor del robo verificado recientemente en Vélez, perteneció á la cuadrilla que dirigía el famoso *Garibaldi*, muerto por la guardia civil cerca de la barriada de San Telmo, en el camino del Palo, poco después de haber cometido en Málaga unos cuantos robos de importancia.

Ese *Vitela* acompañaba á *Garibaldi* la noche que fué sorprendido y muerto; pero logró escapar herido en una pierna y se ocultó en forma que se perdió la pista.

—Un respetable caballero que reside hace muy poco tiempo en Pontevedra ha estado á punto de ser víctima de una feroz agresión.

Parece que, por distraerse, arrojó en la Alameda varias monedas de cobre á unos chiquillos que allí se encontraban, y en vez de agradecer su generoso desprendimiento, empezaron á gritar, diciendo que era el destripador.

A los pocos momentos fué atropellado y corrido por las calles por una gran turba de muchachos y algunos hombres.

Gracias á la oportuna intervención de varios municipales, la cosa no llegó á mayores, y después de preguntarle en donde vivía, le acompañaron á su casa.

—Ha unos días estalló un cartucho de dinamita en la escuela de niños de Amezueta (Guipúzcoa). Al practicar el juzgado las diligencias oportunas, encontró otro cartucho cerca de la escuela oculto entre unos escombros. No se dice que ocurrieran desgracias.

—En Zaragoza se han tomado precauciones militares, según leemos en los periódicos de aquella ciudad.

—Esciben á un periódico de Pamplona que el maestro de escuela de Sabajanes ha muerto de hambre.

Añade la carta que parte de la familia del

R. No señor, le dí las señas al Sr. Vidal y le reconoció al punto.

P. ¿Estais cierto de que esa persona no entró ayer por la noche?

R. No la he visto.

P. ¿Si estuvierais en su presencia reconocerías á esa persona?

R. Sin duda ninguna.

P. ¿Habeis examinado el cuchillo encontrado en la estancia y que ha servido para cometer el crimen?

R. Si señor, yo mismo le apercibí sobre un mueble, llamando sobre él la atención al señor comisario de policía.

P. Ese puñal no pertenecería al señor Vidal.

R. Por el contrario, señor, estaba siempre su mesa de despacho y solía servirse de él para cortar el papel.

P. ¿Reflexionais bien eso que decís? semejante detalle tiene grande importancia.

R. Estoy seguro de lo que digo; además, que la señora de Vidal, la señorita Marieta y todos los amigos del difunto, conocen como yo ese cuchillo.

Notas confidenciales entregadas por el comisario de policía de la Bolsa.

«El día de su muerte no debía tener Mauricio Vidal en su poder grandes valores, porque la víspera había entregado treinta mil francos, producto de sus economías, al agente de cambio, señor R.» encargándole que comprase rentas á nombre de su mujer.»

«En cuanto á los títulos que le eran confiados por sus clientes, es sabido que el Sr. Vidal los depositaba en el Banco ó se los entregaba

maestro ha muerto también por la carencia total de recursos.

—Se ha suicidado en Linares el maestro de escuela de aquella localidad D. Francisco Izquierdo Casero.

—En Alhama, Granada, se han celebrado honras fúnebres por el alma de D. Alfonso XII, en conmemoración de su visita á dicha ciudad, con motivo de los terremotos que tanto afligieron á aquella comarca.

—Los emigrantes de Málaga en Chile envían desde aquel país varios ejemplares de un periódico titulado *El Amigo del Pueblo*, en el cual se demuestra que, si á los naturales del país se les da por su trabajo 50 pesos, á los españoles solo se ofrece 20 por la misma ocupación, teniendo que sucumbir estos por necesidad.

—Dos mozos de Elche, llamados José Amorós y Francisco Boix, vinieron á las manos primero, disputando sobre si determinada joven era la más bonita de la población, y emprendiéndola después á tiros para resolver su contienda. Felizmente no hubo que lamentar desgracia alguna.

De la Provincia

Luuchmayor

Con fecha del jueves nos escribe nuestro corresponsal en dicha villa dándonos cuenta del fallecimiento de D. Pedro Antonio Mataró y Guiscafré conocido y apreciado propietario y hombre público de aquella populosa población ocurrido á las siete de la noche del día 15 del corriente, víctima de una corta y penosa enfermedad y á la edad de 44 años.

El señor Mataró, que militaba en las filas del partido fusionista siguiendo las inspiraciones de D. Miguel Socías y Caimari, y acandillaba á los que siguen esta política en el pueblo nombrado, ha bajado al sepulcro llorado de todo el pueblo y dejando en el más profundo desconsuelo á su atribulada esposa y á dos preciosos niños que eran objeto de su adoración.

Compadeceemos de todo corazón á esta buena familia por la inmensa desgracia que experimenta; pero envidiamos la aureola que cubre su sepulcro al cual ha descendido llevando consigo las bendiciones de todo un pueblo y lo que es más estimable todavía, el aprecio y consideración de los que en vida fueron políticamente sus enemigos.

Tenga Dios en su seno el alma del finado.

El Ayuntamiento de Capdepera ha espuesto al público por termino de veinte días los proyectos de los caminos de la Heredad y Son Terrasa de dicho distrito municipal.

Por la Depositaria del Ayuntamiento de Mahón, se ha publicado la cuenta del segundo trimestre del corriente año económico de la que aparece un cargo de pesetas 95.536 y una data de 78.279'24, quedando por tanto una existencia en Caja de 17.256 pesetas setenta y seis céntimos.

De la Capital

Segun parece se está practicando una recomposición general en los depósitos de agua de esta ciudad.

Compuesto ya de nuevo y ejerciendo sus funciones el de la calle de Palacio se han vuelto á colocar los grifos en las fuentes que se surten de él, volviendo á su estado normal con satisfacción de los vecinos que las utilizan para sus necesidades.

En la fuente Nueva, situado extra-muros junto al baluarte de S. Pedro, de la cual se abastecen todo el muelle, se practican obras de reparación y se cambia el grifo primitivo ya

al mismo señor R. que en este momento tiene procedentes de él varias acciones de caminos de hierro.»

«La clientela del Sr. Vidal era harto conocida, rehusando él, que no pecaba de ambicioso, adquirir nuevos clientes.»

«Atribuíase en general esta excesiva prudencia al compromiso en que le dejó una vez un tal Sr. Blondean que se embarcó para América el día que debía pagar diferencias considerables.»

«Otra persona conocida en la bolsa con el nombre de Alberto Savari de Montbrisé, debía al Sr. Vidal una suma de cincuenta mil francos, habiendo ocasionado esa deuda el año último una escena desagradable entre ambos. El señor Vidal al apercibir á su deudor realizando con otros agentes una nueva operación, se adelantó á él y le dijo:

—«Caballero» quien no paga sus diferencias, y desaparece los días de liquidación, debía tener por lo menos el pudor de no parecer por aquí en los demás.»

—«No acostumbró á recibir lecciones de nadie, repuso el otro.

—«Pues de mi las recibiréis hoy, caballero, porque ahora mismo voy á hacer que os prohiban la entrada en este lugar.

«Y ya el hecho iba á seguir á la amenaza, cuando algunas personas intervinieron, obligándose el Sr. Savari á firmar unas letras por valor de cincuenta mil francos á pagar en un año, que debe vencer precisamente por ahora; ignoro si se habrán pagado; sino, como la ley no reconoce deudas de bolsa, el Sr. Vidal no hubiera tenido más remedio que renunciar sus

muy deteriorado por otro de mejores condiciones.

Con el mismo ceremonial de años anteriores se llevó a cabo ayer en la calle de S. Miguel la bendición de las caballerías, verificándose con este motivo las carreras de costumbre por la calle mencionada y por la de los Olmos, Rambla y cuesta de Arábí.

Se observó que, á diferencia de lo acostumbrado en años anteriores, se pasearon pocos disfrazados, los cuales en trajes abigarrados, por punto general peorgusto, causaban la delicia de los chiquillos y de la gente de educación poco esmerada.

Es de presumir que la enfermedad reinante ha sido buena parte á impedir tales manifestaciones que en nada favorecen nuestra cultura, de modo que siendo aquella dolencia un mal evidente, en esta parte ha causado un beneficio.

Ha sido repartido á sus suscriptores una nueva lámina en foto-tipia de los hermanos Sellarés con destino al *Album de Mallorca* la cual es una reproducción de los celebrados candelabros de plata de la Catedral, los cuales según se indica por nota adjunta en la mencionada lámina fueron labrados en 1.703 por Juan Matons, platero barcelonés, sujetándose al dibujo trazado por Juan Roig, artista mallorquín.

Añade la nota, con acierto, que tanto por su valor material como por su mérito artístico pueden considerarse como modelos de arte de los más notables de su época.

Durante todo el día de ayer se vieron transitar muy contados carros de trasporte así por el interior como por las afueras de esta ciudad: en el muelle quedaron suspendidas las operaciones de descarga de los buques excepción hecha de algunos que por lo visto tenían mucha prisa.

En cuanto á los coches de plaza, no hubo en todo el día mas que tres ó cuatro en la parada de la calle de la Marina y algunos menos en las demás paradas.

Era que los dueños concedían un día de descanso al ganado en virtud de ser el día de san Antón.

Han venido á esta ciudad algunos gitanos. Nada tendría esto de particular ni de alarmante si no fuese por los antecedentes que se tienen en esta isla relativos á la conducta y hechos de esta clase de gentes, las cuales raras veces vienen para ejercer industria ú ocupación decorosa.

Degradadamente la mayor parte de los que vinieron han dejado malos recuerdos, por lo que no es raro que el público al oír el nombre de gitanos no reciba buena impresión.

Según el parecer de los facultativos ayer fué el primer día en que no se observó ascenso en el número de atacados de la epidemia reinante, antes bien por el número de las visitas solicitadas se denotaba tendencia al descenso.

El número y clase de los fallecidos, que en los días pasados ascendió á diez y en el de anteayer á doce, si bien dos de ellos, por la hora avanzada en que fueron conducidos al cementerio no figuraron en el registro que publicamos ayer, indica que la susodicha enfermedad no produce ya las víctimas con que se inició, habiendo disminuido las afecciones de las vías respiratorias.

Es satisfactorio poder dar esta noticia.

Ayer fué conducido al cuartelillo de la guardia municipal desde la Rambla, un monigote ridículamente vestido, el cual se enredó á trancez desnudo con un jinete de los que hacían la carrera de S. Antón.

Parece que se le impuso una corrección por su demasia.

Ayer quedó recompuesto un pretil y una de las columnas que orillan el paseo del Borne, lo cual sufrieron deterioro por consecuencia de haber descarrilado un vagón del tranvía.

Según dice el *Palmasano* á pesar de hallarse enfermos del trancazo algunos profesores del Instituto de segunda enseñanza no se ha suspendido clase alguna de las que se dan en dicho establecimiento.

Parece que en el personal de la Fábrica de Gas se han registrado también numerosas bajas por efecto de la enfermedad reinante.

Dice un colega que se halla en estado delicado de salud el canónigo de esta Sta. Iglesia D. Sebastián Gili.

Hemos recibido el primer número de *El Ateneo* revista científica, literaria y artística, órgano del Ateneo Balear.

Devolvémosle cariñosamente el saludo que nos dirige deseando que su carrera sea larga, próspera y fecunda en los resultados que se propone, á cuyo favor hemos trabajado y seguiremos trabajando secundando sus designios.

Boletín Judicial

En la Audiencia

En Tribunal pleno ha tomado posesión de la plaza de Magistrado D. Eduardo de Angulo y de la Quintana que ha venido á ocupar la va-

cante que dejó la traslación de D. Manuel Perez.

En los Juzgados

El del Distrito de la Catedral de esta ciudad por medio de requisitorias, cita, llama y emplaza á Josefa Marí y Marí, para que comparezca á dar sus descargos en la causa que se le instruye por el delito de contrabando.

El de Manacor saca á pública subasta para el veinte y ocho del corriente una casa y corral situada en la orilla de Santañy embargada en ciertos autos ejecutivos.

El del Distrito de la Lonja anuncia la subasta y remate, para día ocho de Febrero próximo, de una porción de tierra de pertenencias del predio Son Cili, embargada en unos autos ejecutivos.

Boletín Comercial

Telegramas recibidos por la «Gaceta Mercantil é Industrial»

Marsella, 9 enero.—Trigo. Arribos. 31,501 quintales. Ventas, 200; de ellos 1.076 á librar.

Madrid, 9 enero.—Varna tierno, de peso 100, á fr. 17.75 Glurka Sebastopol garantido de peso 122, flotante, á fr. 13,375

Lanas. Ventas 100 balas. Alepo lavada, á 202.50 fr. los 100 kilos. Calma.

Cafés. Venat s á término, 3.500 sacos Río. Mercado sostenido.

Avisan de los Dardanelos el paso de 3 buques y 14 vapores cargados de trigo con destino: 2 á Inglaterra, 2 á Marsella, 2 á Italia, 1 á Bélgica, 3 á Holanda, 1 á Malta, 1 buque y 3 vapores á Gibraltar, 1 buque á Grecia y 1 vapor á Larne.

Buenos Aires, 6 enero.—Lanas. Buenas de fábrica, fr. 5.75 á 5.80; buenas de peine para filatura, fr. 5.40 lanas de peine zephir 2, fr. 5.30; lanas de peine zephir 4, fr. 5.10; buena prima para Anvers, fr. 5.40. Mercado animado, precios en alza.

Marila, 6 enero.—Cañamos, Fair, libras 43.15 por tonelada franco á bordo para Inglaterra; la semana anterior, libras 43.15.

Arribos de la semana, 3.000 balas.

Anvers, 9 enero.—Petróleo disponible, 17.34 corriente, 17.12; febrero-marzo, 17.12; 4 últimos, 18.34. Firme.

Azúcar disponible, fr. 98.50; febrero-marzo, fr. 29. Tendencia sostenida.

Cafés, Ventas á término, 3.2 0. Calma. Esencia de trementina. Francesa, flor. 21 los 50 kilos.

De América disponible flor 21; 4 primeros meses, flor, 21.14. Mercado firme.

Havre, 9 enero.—Cafés Ventas á término, 15.000 sacos. Tendencia apenas sostenida.

Enero-febrero, fr. 102; marzo-abril, 102.25; mayo-agosto, 102.50; septiembre, 102.75; octubre, 102.50; noviembre, 102; diciembre, 101.

Ventas en disponible, 1.700 sacos. Lanas Ventas 43 balas Perú de 125 á 175 fr. los 100 kilos.

Cueros. Mercado sostenido. Vendidos 1.851 salados verdes. Montevideo, matadero bueyes, á fr. 53.50 kilos.

A término, mercado en calma. Baja de 50 cén. á 1 fr. sobre los cercanos.

Brema, 9 enero.—Petróleo refinado disponible, mr. 7.05. Calma.

Publicaciones oficiales

Boletín de la Provincia

Extracto del número correspondiente al día 16 de Enero:

Partes dados por la Facultad de la Real Cámara referentes al curso de la enfermedad de S. M. el Rey.

Circular encargando á los Alcaldes de las provincias de esta provincia, fuerza de la Guardia Civil, Vigilancia y demás dependientes de la autoridad, la busca y captura de los presos Rufino Casteño y Antolín Expósito fugados de la cárcel de Truchilla (Palencia)

Real orden de 10 de Diciembre último ampliando la habilitación del puerto de Buen para el desembarque de los generos, frutos y efectos de todas clases, despachados por la Aduana de Marín.

Real orden de 8 del actual dictando disposiciones referentes á los buques mercantes nacionales y extranjeros que zarpen de puertos españoles para ultramar conduciendo pasaje.

HIERRO QUESADA

Es el mejor remedio para combatir las *inapetencias, debilidad general, clorosis, anemia, raquitismo, escrofula amarilléz* etc. el rostro etc.

Es tan inofensivo y agradable, que pueden tomarlo hasta los más tiernos niños.

Dad **Hierro Quesada** á los pequeños y asegurareis una vida robusta.

DOS PESETAS en toda España.

De venta en Palma: Valenzuela hermanos, plaza de la Cuartera y plaza de la Libertad.

Sociedades y Corporaciones

Círculo de Beneficencia de Inca

La Junta Directiva, en sesión de hoy acordó convocar la General ordinaria de socios que previene el artículo 56 de los Estatutos, para el día 26 del que rije, á las 5 de la tarde, en el local que el Círculo ocupa; pudiendo concurrir á ella todos los socios por sí ó por medio de la representación que autoriza el artículo 58 de los mismos estatutos.

Inca 9 de Enero de 1890.—P. A. de la J. D., El vocal-secretario, Pedro Bennassar.

Ayuntamiento de Palma

Fijadas definitivamente las cuentas municipales del año 1888-89, se anuncia al público

que estarán de manifiesto en esta Secretaría durante el plazo de quince días á efectos de reclamación, arregladamente á lo dispuesto en el artículo 161 de la ley; Dicho plazo empezará á contar desde el día en que se publique este edicto en el *Boletín Oficial*. Palma 15 Enero 1890.—El Alcalde, Manuel Guasp. P. A. del A.—El Secretario, Francisco Gomila.

Pasatiempos

Entre vagamundos: Esta mañana me he encontrado una cartera con algunos billetes.

--¿Y la has devuelto?

--No... Es posible que el dueño no me hubiera dado nada por el hallazgo y no quiero hacer un ingrato.

Cultos

Jubileo de Cuarenta Horas

En San Jaime empieza dedicado al glorioso mártir San Sebastián: exposición á las seis, y á las nueve y media horas menores y la misa mayor; por la tarde los actos de coro, y á las seis y tres cuartos se continuará la novena de dicho Santo y después la reserva.

Otras funciones

En la Capilla del Real Palacio, á las nueve, rogativa y salve á la Virgen de los Dolores por S. M. el Rey; por la tarde á las seis se repetirá la rogativa.

En la Merced, á las siete de la mañana, misa solemne propia de la Virgen su titular, con aplicación de muchas indulgencias.

En san Nicolás y san Francisco, al anochechar, el ejercicio de la Policitación Sabatina.

Visita á la Corte de María

En San Nicolás, á la Virgen del Buen Suceso.

Estadística

INSCRIPCIONES verificadas en los Juzgados

Defunciones

Día 17

Antonio Pons Bestard, casado, de 73 años, calle de Feliu, de reumatismo.

Guillermo Campos Cañellas, casado, de 70 años, Son Sardina, de bronco-neumonía.

Antonio Calafat Cañellas, viudo, de 66 años, calle del Sindicato, de pulmonía.

Gabriel Mas Mulet, casado, de 59 años, plaza del Matadero, de estrechez mitral.

Rosa Seguí y Vives, viuda, de 97 años, calle de Hostales, de v. jez.

Francisca Pons Roynés, viuda, de 80 años, calle de San Pedro, de catarro pulmonar.

Catalina Deyá Magraner, viuda, de 73 años, calle de la Concepción, de apoplejía.

Hospital Civil

Día 17

MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas siete; cuatro varones y tres hembras.—Altas, siete; cuatro varones y tres hembras.

Sin novedad en la sala de variolosos.

Movimiento de buques

En el día de ayer no fondó ni se despachó ninguno.

Matadero

RESSES sacrificadas para el abasto público

Día 17

Bueyes, 8.—Vacas, 1.—Terneros, 6.—Ovejas, 1.—Corderos, 90.—Cerdos, 2.—Cerdas, 1.—Desechada una verraca.

Teatro Principal

COMPANÍA DE ÓPERA ITALIANA

TEMPORADA DE CARNAVAL

Lista de la Compañía

Maestro director y concertador, D. Arturo Baratta.

Prima donna dramática assoluta.—D.^a Bianca Remondini, Prima donna Leggiera.—señorita Garagnani.

Prima donna mezzo-soprano contralto assoluta (en ajuste) Dal Bruno.

Tiple y comprimaria.—D.^a Antonieta Amat, Comprimaria.—D.^a Elena Gutierrez.

Tenore dramático absoluto, D. Manuel Suárez.—Alto primo tenore absoluto, D. Pedro Satorras.

Barítono Absoluto, D. Pedro Ventura.—Alto barítono, D. Ramón Villegas.

Basso Absoluto, D. Gabriel Planas.—Basso cantante, D. Jaime Amengual.

Maestro de Coros, D. José Capó.

Comprimarios.—D. Juan Nadal, D. Lorenzo Simó y D. Agustín Bover.

Orquesta, 40 profesores.—Coros de ambos sexos, 28.—Director de escena, D. Federico Revilla.—Representante de la Empresa, D. Federico Revilla.

Abono

Queda abierto desde el día de la fijación de estas listas en la taquilla de este Teatro á las horas de costumbre bajo los precios y condiciones siguientes:

El abono es obligatorio para toda la temporada á diario y á turnos.

Precios por series de 10 funciones

Palcos de proscenio, plateas y primer piso sin entradas, 50 pesetas.—Id. id. de segundo piso sin id., 35.—Id. de platea y primer piso, sin id., 45.—Id. de segundo piso, sin id., 30.—Id. de tercer piso, sin id., 20.—Butacas de anfiteatro y patio, sin id., 7.50.—Entrada á localidades, 6.

1.^a El abono se satisfará por decenas adelantadas y el importe de los sellos que prescriben las leyes.

2.^a A los Abonados á la anterior temporada se les reservarán sus localidades hasta el Miércoles á las 4 de la tarde.

3.^a La Empresa se reserva el derecho de dar funciones extraordinarias fuera de abono, como asimismo aumentar los precios diarios.

4.^a La temporada principiará en 19 del actual y terminará el último día de Carnaval.

Precios diarios

Palcos de proscenio, plateas y primer piso, sin entrada, 9 pesetas.—Id. id. de segundo piso, id., 6.—Id. de platea y primer piso, sin id., 7.50.—Id. de segundo piso, sin id., 5.—Id. de tercer piso, sin id., 2.50.—Butacas de anfiteatro y patio, sin id., 1.25.—Delanteras de tertulia, sin id., 0.50.—Id. de 2.^a y 3.^a fila, sin id., 0.35.—Id. de paraíso, sin id., 0.50.—Entrada general, 0.75.—Id. de paraíso, 0.50.—Medias entradas generales, 0.40.—Id. id. al paraíso, 0.25.

Repertorio

«Faust» «Afrecona» «Gli Ugonoti» «Guillermo Tell» «Fra-Diavolo» y otras.



Doña Isabel Mas y Palmer

de Guasp

HA FALLECIDO

(E. P. D.)

Su desconsolado esposo, hijos, hermana, hermanas políticas, sobrinos, primas y demás parientes, suplican encarecidamente á todos sus amigos y conocidos tengan presente en sus oraciones el alma de la finada y asistan al Rosario que en sufragio de la misma, se rezará esta tarde á las tres y media en la iglesia de San Juan y á la conducción del cadáver á las cuatro desde la casa mortuoria, Libertad, 8.

BOLETIN METEOROLÓGICO

Barómetro. 768.8 mm.
Termómetro seco. 9.8 grados.
Id. húmedo. 9.0 id.
Mínima. 6.3 id.
Reflector. 2.0 id.
Dirección del viento. N. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas. 0.0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas. 1.8 mm.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 15 de Octubre de 1889 al 31 de Marzo de 1890

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7.30 mañana, 2 y 3.15 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma: á las 8 (mixto), 7.30 mañana y 5 tarde.
De Manacor á La Puebla: á las 7.30 mañana y 5 t.

De La Puebla á Manacor: á las 7.55 mañana, 2.30 y 5.10 (mixto) tarde.
De La Puebla á Palma: á las 7.55 mañana, 5.10 (mixto) tarde.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.
Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.
Para Valencia, juéves 4 tarde.
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.
Para Mahón, lúnes 1 tarde y miércoles 2 tarde vía Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, juéves 10 mañana vía Alcudia y sábado 7 mañana directo.
De Valencia, lúnes 7 mañana.
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.
De Mahón, juéves 7 mañana y lúnes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 17 de Enero
DINERO
Crédito Balear. 119.50
Cambio Mallorca. 87.75
Ferro-carriles de Mallorca. 63.50
Alumbrado por Gas. 140.00
Salinas de Ibiza. 255.00
Obligaciones de los F. C. de M. par
Harinera Mallorca. 107.00
Bonos Municipales. 47.00
La Islaña, Empresa Mallorca de vap. 32.00
Madrid 17 Enero (Cotización oficial)
4 p 000 perpétuo interior. 73.85
4 p 000 amortizable. 87.25
Billetes hipotecarios de Cuba. 164.60
Banco de España. 402.00
Tabacos. nominal. 107.00
Barcelona 17 Enero (Cotización de la tarde)
4 p 000 perpétuo interior. fin. 74.10
4 p 000 perpétuo exterior. id. 73.52
4 p 000 amortizable. id. 87.75
Billetes hipotecarios de Cuba. 101.87
Banco Hispano-Colonial. fin. 58.25
Ferro-carril del Norte. id. 82.60
Paris 17 Enero
4 p 000 español. 72.31
Panamá. 76.25

HOJAS DEL CALENDARIO

ENERO
ENERO
Cuarto menguante 14.
Luna nueva el 20.
Cuarto menguante el 14.
Sol: sale á las 7 h. 23.
Pónese á las 4 h. 59.
HOY
18
1835.—700 hombres del regimiento de L. en proclama la libertad en Madrid
SABADO
18) La Catedral de San (347 Pedro en Roma, s. Ate-nógenes mr.
ENERO
ENERO
Luna nueva el 20.
Cuarto menguante el 14.
Sol: sale á las 7 h. 22 m.
Pónese á las 5 h.
MAÑANA
19
1473.—Nacimiento del famoso astrónomo Copérnico.
DOMINGO
19) Stos. Canuto rey, 3.º Mario Germánico y Ponciano mrs., Basiano y Wolstrno ob. y cf.



Servicios de la Compañía

TRASATLÁNTICA DE BARCELONA
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.
—El 10, de Cádiz, vapor «Veracruz» para Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 20, de Santander, vapor «Alfonso XIII» para Coruña, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
El 30, de Cádiz, vapor «Buenos-Aires» para Las Palmas, Puerto-Rico, Habana y Veracruz.
Línea de Colón.—El 15, de Barcelona y el 25 de Vigo, vapor «España» para Puerto-Rico, Habana, Santiago de Cuba, La Guaira, Puerto-Cabello, Sabanilla, Cartagena y Colón.
Línea de Filipinas.—El 10, de Barcelona, vapor «Isla de Mindanao» para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.
Línea de Buenos-Aires.—El 1.º de Febrero, de Cádiz, vapor «Cataluña» para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos-Aires.
Servicios de Africa.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor «Rabat» para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.
Servicio de Tánger.—De Cádiz para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor «Tánger.»
Para más informes en Palma, Plaza de Copiñas, número 5.

PENSIONISTAS DE ULTRAMAR

Los Sres. José Lacret Morlot Sociedad en Comandita

Ofrecen sus servicios para el cobro de sus haberes cobrando menos comisión que cualquier otro, y hacen anticipo con un descuento moderado.

Sus mandatarios recibirán sus haberes por orden teigráfica si así lo desean.

Compran valores y créditos del Tesoro de la Isla de Cuba en todas cantidades.

Se hacen cargo de alquileres de edificios y otros cobros de la misma isla.

Para referencias garantía y pago dirigirse en esta ciudad de Palma á D. Miguel Salvá Banquero.

José Lacret Morlot, apartado 172, La Habana. 180—64

Buena cocinera.—Se necesita una. En esta imprenta informarán.

Oportunidad

Hoy que como preservativo de la enfermedad reinante, se aconseja por distinguidos facultativos tomar después de las comidas, alguna bebida tónica-reconstituyente, se recuerda al público, que en la farmacia Hispano-Americana de A. Frau, hay abundante surtido de vino de quina de Jerez legítimo. Precio 10 reales botella. 105—Unión y Plaza del Mercado—107

DOLOR REUMÁTICO

INFLAMATORIO Y NERVIOSO

Se logra su curación radical tomando el tan acreditado fache y píldoras Duval. Con este remedio no hay necesidad de acudir á tomar aguas termales de ninguna clase; obra con una actividad que admira y cura siempre el dolor por rónico que sea, como lo podemos comprobar cada la mucha venta que tenemos y los 44 años de venta de tan admirable remedio.

En Barcelona farmacia Martínez, centro de la calle de Robador quien da cuantas instrucciones se pidan.

En Palma, farmacia de D. Juan Valenzuela, Cuartera 7. 124

Droguería de José Juan (Nueva)

MARINA 20, 22, 24 y MAR, 23

Frente al Huerto del Rey

En este acreditado establecimiento hallará el público un completo surtido de braqueros, fajas ventrales, suspensorios, pesarios, biberones, pezoneras, elisoirs, sondas, ceñidores, orinales goma, y otros artículos de Ortopedia y Cirugía, á precios muy económicos.

Dependiente.—Se necesita uno para escritorio, calle de la Marina, 32, Agencia de Garau y Rigo.

Nodrizas.—Una, de leche de nueve meses, desea criatura para criar en su casa de Portol. Para informes, Plaza Aceite, 9.

CATÁLOGO

DE LA BIBLIOTECA EN VENTA DE DON ANTONIO VILLALONGA
Cerca de 10.000 volúmenes

Libros antiguos y modernos. Ejemplares góticos. Incunables. Ediciones rarísimas y agotadas. Autores clásicos. Manuscritos. Curiosidades históricas. Gran sección bibliográfica. Poetas. Teatro. Novelas. Farsas. Obras de lujo. Encuadernaciones antiguas y recientes. Ilustraciones de Holbein, Moreau, Cochin, Meissonnier, Maura. Colecciones de grabados y de periódicos.

Este Catálogo bibliográfico esmeradamente impreso con tipos elzevirianos, en papel agarranzado con portada y cubiertas á dos tintas, forma un elegante volumen en 4.º menor, de 470 páginas. Se han puesto algunos ejemplares en venta, en las principales librerías de Palma, al precio de 2 pesetas.

Se remite por correo, enviando esta cantidad en libranza ó sellos á la librería de la Viuda é hijos de P. J. Gelabert, Palma de Mallorca.

A los que padecen de los pies

Nicolás Perelló PEDICURO

En su constante afán de proporcionar á sus favorecedores las mayores comodidades y garantías viene estudiando, desde que se estableció en esta capital, un medio de obtener la completa desaparición de los callos ó por lo menos, retardar su reproducción, y hoy tiene la satisfacción de poder anunciar un nuevo procedimiento que además reúne la inmensa ventaja de hacer cesar instantáneamente el dolor.

Curación pronta y radical de los uñeros y deformidades de las uñas por un procedimiento especial, cuya mejor garantía es el público testimonio del éxito obtenido en multitud de personas que le han honrado con su confianza.

Honorarios módicos.

Horas de despacho en su gabinete: De 8 á 2 mañana y de 3 á 5 tarde. Calle de Juanot Colón número 36, 1.º, Palma.

Fray Luis de Granada

Ensayo biográfico y crítico por D. José Ignacio Valentí, Licenciado en Filosofía y letras con un Prólogo del Excmo. é Ilmo. Sr. Dr. D. J. Ramón Martínez Vigil de la Orden de Predicadores, Obispo de Oviedo.

Esta obra impresa con elegantes tipos elzevirianos, véndese al precio de DOS PESETAS en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

La acreditada MAGNESIA EFERVESCENTE

VALENZUELA

Se vende á una peseta el bote. Se descuenta el envase á su devolución. Farmacias: Plaza de la Libertad, 10 y plaza de la Cuartera, 2.

Una operación particular

es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dán entrecejo sério y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en dos minutos, con solo el empleo del Depilatorio imperial Padró.

FRASCO 10 REALES

Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona. En Palma, Valenzuela hermanos, Cuartera, 2. Libertad, 10. D. José Casanovas, peluquero, Cadena, 6.

L' UNION

Compañía francesa de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

DOMICILIADA EN PARIS, Rue de la Banque, 15

Capital, reservas y primas á cobrar. 72.646.000 de ptas.
Capital social. 10.000.000
Reservas. 5.845.000
Primas en Cartera. 56.801.000

61 A OS DE EXISTENCIA

Esta Compañía reconocida por Real orden y cuyas operaciones en España están sujetas á las mismas prescripciones y jurisdicción que las Compañías Españolas, ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de 146 millones de Pesetas.

Sucursal Española

BARCELONA: Paseo de Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24.

Dirección particular en Madrid, Cármen, 10.

Subdirectores en todas las provincias.

Subdirector de la isla de Mallorca, Sres. J. Mas y Compañía.

2-37-a

NO MÁS ENFERMOS

Se curan todas las enfermedades (menos las procedentes de lesión orgánica) con el Enolaturro Padró, regenerativo y depurativo de la sangre.

Todas las enfermedades proceden de impurezas ó infecciones de la sangre, y se presentan unas veces en forma de erupciones, bultos, granos, úlceras, etc., etc., internas ó externas; otras atacan más profundamente al organismo y provocan enfermedades que lo consumen (consumitivas). El Enolaturro Padró cura todas ellas, porque depura la sangre y la regenera purificándola.

Es de efectos inmediatos en el herpes, escrófulas, reuma, gota, úlceras, llagas, granos, inapetencia, fiebres perniciosas, tisis, raquitismo y asma.

El Enolaturro Padró constituye un sistema de curación general completo, y resuelve los problemas más difíciles de Medicina, triunfando en los casos en que ningun depurativo sólo, ni las aguas sulfurosas, las de Archena, Panticosa y los medicamentos de quina y hierro, pudieron triunfar.

50 años de éxito, más de 500 certificados de curaciones portentosas, tres medallas de oro y dos de plata, títulos honoríficos de diversas Academias, y un despacho anual de 25.000 botellas, en España y Ultramar acreditan al Enolaturro Padró.

Depositario en Palma, D. Juan Valenzuela farmacéutico, plaza de la Cuartera número, 2 y en todas las farmacias.

ACEITE MILAGROSO PARA RECOBRAR LA SALUD

ACEITE DE HIGADO DE BACALAO DE JENSEN



ACRADA Á LOS NIÑOS

AL POR MAYOR: SRES. VICENTE FERRER Y C.—BARCELONA

El Aceite de Hígado de Bacalao de Jensen es el Aceite mejor que se conoce para recobrar la salud perdida; y se prepara en la mayor fábrica de Aceite de Hígado de Bacalao del mundo; siendo, bajo todo punto de vista preferible á los otros aceites ó á las mezclas que lo contienen tanto en Inglaterra como en los otros países; y es muchísimo mas superior que todas las otras clases por su pureza y la facilidad con que se digiere. Como es dulce, agrada mucho á los niños.

Curar la TISIS, los RESFRIADOS, la TOS, la DEBILIDAD GENERAL Y UN SIN NUMERO DE ENFERMEDADES.

El precio es muy moderado.

Se vende en todas las farmacias y droguerías.

MANUAL DE CONSUMOS

LEY, REGLAMENTO Y TARIFAS
Con extensas explicaciones prácticas en todo lo relativo á aduados, fletatos, fletos, mercados, fábricas, depósitos, atores, encabezamientos, etc., etc.
POR D. VICENTE GAY TALENCA
Obra de gran utilidad: precio, 2 pesetas 50 céntimos.
Librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2

Albufera de Alcudia

Se venden CASERAS de cañas para arbolado á los precios siguientes puestas en La Puebla.

De 2 metros de alto por 0'40 centímetros diámetro á Ptas. 0'60 una.

De 1 1/2 metros de alto por 0'35 centímetros diámetro á Ptas. 0'40 una.

De 1 metros de alto por 0'25 centímetros diámetro á Ptas. 0'25.

CESTOS: Tamaño ordinario á Ptas. 0'75 uno.

CESTOS: Tamaño pequeño á Ptas. 0'50 uno.

Se recomienda á las personas que deseen hacer pedidos que lo verifiquen lo más pronto posible para poderles servir con puntualidad.

Para los pedidos dirigirse á las oficinas de la ALBUFERA en la Puebla, calle de la Plaza.

Fábrica de Estuchería y Cajería

Existencias en todas clases y tamaños.

Se construyen de momento según medida.

Precios reducidos—Planells y Fó—Olmos.

Palma.—Imprenta de LA ALMUDAINA de Amengual y Muntaner.—1889.

A los fabricantes de calzado

Cajas en cartón madera 1.ª clase desde 90 céntimos de peseta la docena.

Idem forradas papel charol desde 1'40 céntimos de peseta la docena.

Fábrica de Planells y Fó, Olmos.

Compañía inglesa

de Seguros Marítimos, La Unión Comercial, Londres

CAPITAL, PESETAS 62.500.000

Agentes, Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma de Mallorca.

La Higuera

y su cultivo en Mallorca

POR D. PEDRO ESTELRICH

Véndese en la librería de Amengual y Muntaner, al precio de 1 peseta el ejemplar.